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“El gobierno ha de nacer del país”.
José Martí

De 
solidaridad

El presidente Miguel Díaz-Canel lo dijo, después de casi 60 años con-
tinuamos el mismo camino, con la fuerza arrolladora que nos viene 
desde el Padre, el Mayor… el Maestro, y todos los demás que abo-
naron el suelo sobre el que hoy nos toca continuar la edificación 
de la Revolución Cubana. La que “sigue de verde olivo dis-
puesta a todos los combates”, porque con tierra tan fértil no 
caben los remilgos. Estos son tiempos de crear y de fundar.
En este archipiélago, donde el hecho de seguir neciamen-

te la construcción de una Revolución nos “privilegia” en la 
mira de los poderosos, no hubo cambio de poder. El 
Gobierno sigue en manos de su legítimo dueño, una 
batalla ganada a bala y llanto definitivamente en 1959, 
ahora en una novena Legislatura compuesta por 605 
hijos y hermanos de “los Castros”.
Los grandes titulares de la gran prensa anunciaron el 

fin de la era barbuda en Cuba, sin contar con que el 
89 % de la Asamblea Nacional investida el 18 de abril 
pasado, nació al amparo de su colosal y humanista 
obra, y el 11 % restante aprendió en carne propia las 
bondades del capitalismo.
Otro Girón se combatió en el Palacio de las 

Convenciones este 19 de abril, otra victoria, otra vez 
las maletas se quedaron hechas. El Presidente lo sen-
tenció: “Aquí no hay espacio para una transición que 
desconozca o destruya el legado de tantos años de 
lucha (…). En esta Legislatura no habrá espacio 
para los que aspiran a una restauración capitalista; 
esta Legislatura defenderá la Revolución”.
“…la obra más hermosa que hemos hecho y nos 

embarga la legítima felicidad y serena confianza de 
ver con nuestros propios ojos la transferencia a las 
nuevas generaciones de la misión de continuar la 
construcción del socialismo, y así garantizar la inde-
pendencia y soberanía nacional”, dijo nuestro Raúl, 
porque esta no es una Asamblea de rupturas sino 
de continuidad, consciente de la principal arma que 
tenemos: la unidad en torno al único Partido que nos 
resguarda.
Por eso el Presidente reafirmó que el General de 

Ejército estará en la toma de todas las decisiones tras-
cendentales, el mismo Modesto hombre que anunció 
que en el ‘21, “si la salud me lo permite seré un solda-
do más junto al pueblo defendiendo esta Revolución”.
En hermoso acto de humildad, Miguel Díaz-Canel dedi-

có su primer pensamiento a quienes junto al guerrillero 
nos trajeron el alba definitiva. Esa que el Invicto supo colocar 
en las coordenadas exactas para que alumbrara a todos. Por 
Fidel, por ellos, por nosotros, aseguró “no vengo a prometer 
nada como jamás lo hizo la Revolución en todos estos años”.
No puede ser de otro modo, esta es una Asamblea de fidelísimos 

retoños en un país de agradecidos.
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Para una puerta rota fácil solución, ¿Y la 
seguridad de los pasajeros?¡Cuidado!, perro suelto sin bozal y defecando en espacios públicos.
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Este tanque en esas condiciones, en la esquina de Hermanos Agüero y 
Cisneros, no solo afea la ciudad, sino también representa un peligro para 
la visibilidad de los choferes.
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Por Yang
Fernández Madruga

Por Enrique
Atiénzar Rivero

Quizás algunos lo tomen como la 
redundante catilinaria del siglo XXI 
o el incómodo recital de un disco 

rayado, pero el cambio climático es una 
realidad que pone en riesgo a las especies 
en el planeta Tierra. Momentos apocalíp-
ticos como los reflejados en las devasta-
doras escenas del filme El día del Mañana 
parecen improbables. Muchos confían en 
la ciencia futurista e imaginan a enormes 
robots realizando proezas para cuando se 
concreten los desastres. Con la idea de 
prevenir esos males, Cuba ejecuta un am-
bicioso plan destinado a preservar y salvar 
las riquezas naturales llamado Tarea Vida.

Visibles alertas como el ascenso de las 
temperaturas, la acelerada erosión de los 
suelos, los extensos períodos de sequías 
y el aumento considerable de los ciclones 
fueron de los tantos motivos que alentaron 
a las autoridades del país a aprobar ese 
proyecto, el 25 de abril del 2017. Las bases 

fundacionales de la iniciativa contienen la 
esencia de las palabras pronunciadas por 
el Comandante en Jefe Fidel Castro en 
1992, durante la Cumbre de la Tierra, con 
sede en Río de Janeiro, donde conminó al 
resto de las naciones a trabajar en pos de 
un mundo habitable para la humanidad.

El Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma), encargado de 
materializar las acciones para contrarres-
tar los deterioros en los ecosistemas, debe 
velar por el avance de la estrategia en 
más de 70 municipios que presentan vul-
nerabilidades. La protección de las costas 
y de su entorno, la reforestación de los 
suelos con la siembra de árboles y el res-
cate de las playas arenosas comprenden 
regiones como el sur de Artemisa y Maya-
beque, los cayos de Villa Clara y la bahía 
de La Habana. Camagüey, una provincia 
de rica biodiversidad en sus litorales, no 
se libra de estos “ajustes” a la naturaleza.

Una vieja historia dice que en la unión 
está la fuerza. La premisa, aunque for-
mulada en un contexto opuesto, le que-
da bien a las prácticas de la Tarea Vida 

en la tierra de El Mayor. En ese particular 
ha sido atinado implicar, junto al Citma, a 
otras instituciones vinculadas a las esferas 
económica y social como Hidrología, Pla-
nificación Física y Agricultura. Con la cola-
boración de estudios e investigaciones, de 
carácter multidisciplinario, se contribuye a 
una mejor visión de las afectaciones en las 
distintas zonas y de la búsqueda precisa 
para solucionarlas.

Sufren los embates de las variaciones 
climáticas los asentamientos costeros de 
las playas La Boca, Bonita, Santa Lucía, 
Cayo Sabinal, y el área que abarca desde 
Cayo Romano hasta la bahía de Nuevitas. 
Ninguno de los daños ha tenido la marca 
de la casualidad. Detrás de la disminución 
de la flora y la fauna está la pesca ilegal 
de variedades como el camarón y el carey, 
además del deterioro, por la emisión de 
sustancias contaminantes, de las barreras 
coralinas que ofrecen hogar a cuantiosos ani-
males. La recuperación de esos bosques la-
custres, fundamentales en el equilibrio de las 
profundidades marinas, es lenta y tardarían 
cientos de años en recuperar su esplendor.

Desde el punto de vista alimentario, fun-
damental dentro de la iniciativa, las entida-
des pertinentes tendrán que asumir retos 
como la creación de cultivos más resis-
tentes para enfrentar la salinización de los 
suelos, que se ha incrementado en los úl-
timos tiempos en municipios productores 
de arroz como Florida y Vertientes.

Al margen de los datos, cifras y vastas 
pesquisas, existe un factor clave en la 
adecuada aplicación del proyecto. Y ese 
es usted, lector. El desarrollo de una con-
ciencia medioambiental resulta, para estos 
tiempos, una útil herramienta que ayuda-
rá al cuidado del espacio verde que nos 
circunda. Si hacemos nuestros deberes 
y prestamos atención a ese espacio, si 
nos pensamos más como habitantes, no 
de una casa, no de un país, sino de un 
planeta, aseguraremos la pervivencia del 
futuro. Ese porvenir llegará más fácil labo-
rando en conjunto, desde ahora, con la 
Tarea Vida, que dejándolo en las manos 
de la tecnología robótica que algún día 
surgirá.

Una tarea por la vida

Supongo que cada uno por su lado 
pensó: “me pongo las botas, rea-
lizo el ‘trabajo’, cobro y todo que-

da en casa. Nadie se dará cuenta”.
Los cuentapropistas contratados para 

dar mantenimiento o reparar las instalacio-
nes de las terminales ferroviarias de Carlos 
Manuel de Céspedes, Florida y Aguilar, no 
estaban muy lejos de actuar de esta ma-
nera.

No se materializaron los trabajos o que-
daron a medio hacer, pero el dinero, en una 
cuantía nada despreciable: unos 153 000 
pesos, fue a parar a los bolsillos de los in-
fractores.

Quizás en otra circunstancia y en dife-
rente tipo de labor pudieran pasar gato por 
liebre. Los hechos son tan evidentes que 
las más entretenidas de las personas se 
darían cuenta de que las manos de pintura 
proyectadas a aplicar a las paredes esta-

ban incompletas y los espacios a construir 
de nuevo, sin hacer. El cumplimiento de lo 
contratado era pura mentira. La revisión de 
los inspectores y las quejas sobre ese par-
ticular afloraron.

Estas irregularidades ocurren cuando no 
son seguidas al pie de la letra las normas 
o regulaciones establecidas en la Reso-
lución 60 de la Contraloría General de la 
República de Cuba, vistas como un docu-
mento más. La Guía de Autocontrol transita 
como una víctima de la carcomida rutina.

La decisión de invertir recursos financie-
ros y materiales no debe quedar en manos 
de una persona. En la economía familiar, 
incluso, la determinación es colectiva y se 
maniobra con los ingresos y egresos para 
disponer el destino de los gastos.

Gilberto Baró Gálvez, director de la em-
presa, designado después de estos he-
chos, explicó que la principal fisura fue 
no llevar un adecuado proceso de con-
tratación. 

A ello se sumaron la ausencia de su-
pervisiones en tiempo real a las obras y 

no determinar la calidad, que se cumpliera 
lo indicado en el Control Interno con los 
libros de orden, las cartas límite, de desa-
gregación de los productos y materias pri-
mas y todo no terminó allí. No se acató el 
principio de igualdad entre las partes.

Para nadie es un secreto que estas irre-
gularidades están enmascaradas, no po-
cas veces, con el corre-corre, de llegar 
exigiendo el dinero. Una de las enseñan-
zas que deja este pago indebido es que 
no se puede abonar si no hay un acta de 
concordancia de la calidad y una revisión y 
certificación del trabajo realizado.

Fueron tres equipos los implicados en 
esta flagrante violación financiera, incluso, 
la esposa de uno de los cuentapropistas 
se presentó a cobrar como si hubiera la-
borado.

A tenor de las transgresiones asumidas 
directamente por la Unidad Empresarial de 
Base Ferrocarriles Camagüey, la empresa 
normó que para establecer algún tipo de 
vínculo con los cuentapropistas cuando la 
suma exceda los 50 000 pesos en Moneda 

Nacional o 10 000 en CUC, tiene que ser 
aprobado por el Comité de Contratación, 
en el que están representadas las diferen-
tes áreas y cumplidos los requerimientos 
legales por los asesores jurídicos.

Como dijo José Rafael Araújo Hernán-
dez, director de Auditoría de la Unión Na-
cional de Ferrocarriles, en todo esto falta-
ron acciones de control, no percibieron el 
peligro y las huellas obligan a profundizar 
en cuestiones legales relacionadas con 
especificaciones del trabajo con los cuen-
tapropistas y tener en cuenta esta negativa 
experiencia para evitar sucedan en otras 
entidades del sector en el país.

El objetivo del control es salvar perso-
nas. Con los funcionarios de los ferrocarri-
les se tomaron las medidas disciplinarias y 
pendientes están las correspondientes al 
proceso penal en marcha.

El trabajo por cuenta propia está estable-
cido por nuestro Estado y sus relaciones 
con las entidades estatales, pero debe ha-
cerse sobre la base del estricto cumplimien-
to de las normas aprobadas al respecto.

¿A qué bolsillo fue el dinero?
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Malena Alvarez Julín
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LA DIRECCIÓN PROVINCIAL de Sa-
lud responde a la misiva enviada a esta 
sección por Virginiamery Iglesias Aguilar, 
residente en Lugareño, Minas. Según ex-
plica la comunicación, el policlínico Anto-
nio Pacheco, de esa comunidad, fue re-
parado en el año 2016, ocasión en la que 
se colocaron juegos de baño nuevos, ac-
tualmente en buen estado. En cuanto a 
la ausencia de bebederos, es cierto que 
en el centro de salud no los hay —afirma 
la carta. “En su lugar colocan vasijas con 
hielo y agua clorada para garantizarles el 
líquido frío a pacientes y familiares”. La 
rotura del aire acondicionado de la sala 
de Rayos X, a fines del 2017, limitó ese 

servicio, por fortuna ya restablecido. Es-
peramos, Virginiamery, que esté usted 
conforme con estas explicaciones, pues, 
como dijo el Che: “El público es un enor-
me juez, revolucionario pero exigente, y 
a quien hay que satisfacer”.

PORQUE AL LECTOR Abel Martín le 
pareció insuficiente el recibo de 10 kilo-
gramos de gas licuado cada seis meses 
y, según señala, esa cantidad solo le al-
canza en su casa para 21 días, cosa que 
no le parece justa, recibimos respuesta 
de Niurka Rosa González Pérez, directo-
ra general de la Empresa Comercializa-
dora de Combustible de Camagüey. Se-
ñala la comunicación que  la distribución 
de gas licuado como reserva es efectiva-
mente de dos cilindros de 10 kg. al año, 
no precisamente cada seis meses, por lo 
que el cliente administra y compra en el 
momento que desee. Estos 20 kg. res-
ponden a la política trazada por el país 
y acordadas por el pacto social, donde 
se establecen y definen las cantidades y 
ciclos a entregar acorde con los módulos 

eléctricos asignados a la población para 
la cocción de alimentos. Los 20 kg. que 
se entregan de forma normada al año 
como reserva es para tener una opción 
ante cualquier contingencia y temporada 
ciclónica, y no es facultad de la Empresa 
Comercializadora de Combustible de Ca-
magüey modificar estos ciclos.

DESDE RÍO BLANCO, en Najasa, He-
len Agüero se había quejado de irregu-
laridades en la farmacia de ese territorio 
con la distribución de almohadillas sani-
tarias, que no alcanzan para todas. De in-
mediato la Dirección Provincial de Salud 
orientó una investigación sobre el caso, 
resultando que en efecto el suministro de 
almohadillas se vio afectado allí, como 
sucedió en el país, debido a que la fábri-
ca detuvo la producción por tres meses, 
alterándose los ciclos de entrega durante 
el 2017, lo que ya debe marchar en re-
cuperación. Otros intercambios que se 
quisieron establecer con Helen no fueron 
posibles debido a que ella no fue locali-
zada.

LA OFICINA DEL Historiador rectifica 
precios del recorrido a bordo del ómni-
bus panorámico (la guagua de dos pi-
sos). Cuesta 5:00 pesos por pasajero. 
Sale viernes y sábado, desde el Parque 
Agramonte, a las 9:00 a.m. Se reserva en 
el Centro de Gestión Cultural, en la calle 
Independencia No. 219. Para precisar, 
marque el 32-255150.

LA JEFATURA DE la Región Militar in-
forma, ante cualquier inquietud de la 
población, que desde el miércoles pasa-
do en el municipio cabecera se pueden 
escuchar explosiones provenientes del 
polígono ubicado en Paso de Lesca, en 
cumplimiento de las actividades de ins-
trucción militar planificadas para el actual 
Año de Preparación para la Defensa.

CARLOS MANUEL BENEDICTO Gar-
cía, vecino de la calle Braulio Peña, en el 
reparto Garrido, nos escribe para agra-
decer al personal médico, de enfermería, 
y a los trabajadores del Hospital Oncoló-
gico en general, la atención recibida por 
su padre en esa institución.

Camagüey, SábadO 21 de abRIL deL 2018

El Palacio de Pioneros Cándido González 
y el Centro de Pioneros Exploradores 
Guabay se encuentran dentro de las más 
de 500 obras de beneficio socioeconómi-
co que se ejecutan en este municipio en 
homenaje al 26 de Julio, Día de la Rebeldía 
Nacional.

Tras diez años cerrado, el Palacio poco 
a poco muestra otra cara. Los trabajado-
res de la empresa Pecuaria, Transporte 
Ferroviario, Comercio, AzCuba, la Empresa 
de Aseguramiento de Educación (Epase) y 
personas de la comunidad, se encargan de 
levantar paredes, cambiar toda la carpin-
tería y poner la manta impermeable en el 
techo.

De acuerdo con Dora María Romero 
Benítez, directora de la instalación, hasta 
la fecha ha sido de gran ayuda el segui-
miento constante de los diferentes orga-

nismos y autoridades del Gobierno para 
velar por la calidad y el adecuado avance 
de las inversiones.

“La rehabilitación de este lugar fue muy 
reclamada en las asambleas pioneriles por 
la importancia en la formación y orienta-
ción vocacional en la actualidad. Aunque 
nuestros niños nunca dejaron de recibir 
los cursos, no podíamos desatender un 
sitio así por más tiempo”, apuntó Romero 
Benítez.

Por su parte, en el Centro de Pioneros 
Exploradores comenzaron las acciones 
de reparación el 1ro. de marzo. Allí los 
mayores esfuerzos están destinados a la 
construcción de 11 cabañas (nueve para 
los pioneros, una para oficina y dirección y 
otra para enfermería).

“La mayoría de nuestros locales fueron 
afectados por el paso del huracán Irma; 

sin embargo, las condiciones mejorarán, 
pues en los nuevos diseños los baños es-
tarán dentro de las cabañas y no afuera 
como antes, además se aumentarán las 
capacidades a 15 niños por cada una”, ex-
plicó Gianny Lugo Veitía, quien se ocupa 
del campamento hace ocho años.

El joven directivo confía en mejorar las 
áreas con todos los recursos destinados 
para la reparación, los que, afirma, ya es-
tán completos y seguros.

En Florida el Movimiento de Pioneros 
Exploradores ha tenido un gran avance, el 
2017 obtuvieron el primer lugar provincial 
y este año ganaron el zonal. Revivir estos 
espacios cobra auge en Camagüey, con el 
objetivo de enseñar a los más pequeños a 
amar y respetar la naturaleza, vivir en cam-
paña y conocer más sobre la historia de 
nuestro país.

•Orlando Seguí Aguilar

•Foto: Orlando Durán Hernández

Educación y naturaleza: prioridad en Florida

Desde el próximo 25 de abril, durante cuatro días, esta provin-
cia será el epicentro de la Brigada Internacional de Solidaridad 
Primero de Mayo. Por primera vez en Camagüey, los 300 briga-
distas de 30 nacionalidades intercambiarán en centros producti-
vos, cooperativas, instituciones científicas y hospitales.

Según los organizadores, iniciarán rindiendo tributo al Mayor 
General Ignacio Agramonte en la Plaza de la Revolución que lle-
va su nombre. Recorrerán los museos de la ciudad y visitarán 
las fábricas de productos lácteos Coppelia, La Vaquita, y la de 
ron Puerto Príncipe, y compartirán con campesinos de la Unidad 
Básica de Producción Cooperativa La Paz.

Haciendo honor al objetivo para la que fue creada, el 27 de 
abril dedicarán la mañana a un trabajo voluntario en el organo-
pónico Tínima, de esta ciudad, y en la tarde andarán por varias 
instituciones científicas de la ciudad. La Brigada tiene previsto 
un periplo por el municipio de Minas, donde disfrutarán de varios 
proyectos comunitarios que llevan adelante la Brigada José Martí 
de Instructores de Arte, el Inder y la Comunidad de Descendientes 
de Haitianos. En ese propio territorio agramontino los recibirán en 
la fábrica de derivados del alambre y en la Cooperativa de Créditos 
y Servicios 1ro. de Mayo.

Según refirió Eduardo Almanza González, delegado del 
Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos en el territorio, esta 
será una oportunidad única para que los brigadistas conozcan 
las potencialidades y las principales conquistas de la Revolución 
Cubana en Camagüey.

“También nuestros líderes sindicales departirán con ellos acerca 
de las características de las celebraciones por el 1ro. de Mayo en 
Cuba, y sobre la rica historia de la Central de Trabajadores de Cuba 
en su aniversario 80”, anunció finalmente Almanza González.

•Jorge Enrique Jerez Belisario

Primero de Mayo de 
solidaridad

Con la convocatoria a crear una red nacional de 
investigadores en la especialidad finalizó aquí la pri-
mera expociencia de proyectos de desarrollo local 
2018, auspiciada por la Asociación de Economistas 
y Contadores en el territorio y la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz.

El objetivo de este movimiento es generalizar es-
pacios de análisis presencial y virtual, intercambiar 
experiencias, establecer estudios comparados y de-
sarrollar habilidades.

La red pueden integrarla académicos, profesiona-
les y quienes promueven las nuevas tecnologías de 
la computación, vital en este ejercicio científico.

Durante la presentación de la convocatoria, el MS. c. 
Santos Pineda Zamora, organizador de la expociencia, 

dijo que el modelo funcional parte desde los procesos 
sustantivos de la Universidad y termina con interface en 
la dirección de desarrollo local.

La idea es difundir un boletín digital de la red 
con una periodicidad trimestral, y hospedado en la 
Intranet de la Universidad.

En el evento fueron analizados en tres paneles po-
nencias sobre el tema, expuestas por delegados de 
todos los municipios de la provincia y con la presen-
cia de invitados de Guantánamo, Granma, Holguín y 
Ciego de Ávila, reunidos en el Centro de Convenciones 
Santa Cecilia, en el Centro Histórico de la otrora Villa 
de Santa María del Puerto del Príncipe.

•Enrique Atiénzar Rivero

Por una red de investigadores de 
desarrollo local 

Esta semana sorprendió al gremio de la Salud Pública 
la partida del Dr. Ramón  de Jesús  Medina Arango. 

Graduado de Medicina en 1970 dedicó su vida a ser-
vir. En Holguín, en Las Tunas y en Santiago de Cuba 
dejó su huella antes de regresar a su natal Camagüey 
donde dirigió entidades provinciales y municipales. 

Desde 1983 trabajó en diferentes áreas del enton-
ces Instituto Superior de Ciencias Médicas, de don-
de fue Profesor Auxiliar, Consultante y Profesor de 
Mérito; laboraba como asesor en el Hospital Manuel 
Ascunce Domenech en el momento de su muerte. 

Cumplió tres misiones internacionalistas y se desta-
có por su experiencia y profesionalidad en la espe-
cialidad de Administración de Salud, de la que osten-
taba el Segundo Grado. 

Fue delegado de la Asamblea Provincial del Poder 
Popular desde 1997 hasta el 2002. Hombre íntegro, 
cabal, comprometido con la Revolución y con la 
Salud, padre amantísimo. Todos los que fueron toca-
dos con su obra reconocen en su impronta el valor 
de la utilidad y la entrega. 

•Carmen Luisa Hernández Loredo

El valor de la utilidad
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Con igual ímpetu con que los agroazucareros del 
“Siboney” construyeron confortables viviendas 
en tiempo récord para los damnificados del batey 

Jaronú, el miembro del Comité Central, Jorge Luis Tapia 
Fonseca, llamó a que brigadas constructoras del gremio 
hagan lo mismo en parcelas seleccionadas para los pro-
pios obreros destacados del sector en Sibanicú.

En medio de un campo de caña de Santa Rosa, en “Si-
boney”, el Primer Secretario del Partido en la provincia 
conversó con obreros agrícolas enfrascados en la limpia 
de la gramínea para conocer de sus necesidades habi-
tacionales, incluidas la eliminación de pisos de tierra y 
con la presencia de las principales autoridades políticas 
y gubernamentales del municipio, y del ingeniero Láza-
ro Álvarez Padillas, director de AzCuba en Camagüey, 
comprometió a jefes y subordinados para la construcción 
o reparación de inmuebles con prioridad principal para 
aquellos trabajadores destacados en los cañaverales y la 
industria.

Tapia Fonseca precisó que el propio territorio y la pro-
vincia disponen de materiales de construcción para la eje-
cución de casas de diferentes tipologías, como las que se 
edificaron en el cinturón costero de Camagüey, azotado 
por el huracán Irma, y reiteró la necesidad de organizar 
de inmediato los colectivos constructores y determinar las 
micro localizaciones de solares para los nuevos asenta-
mientos que posibilitarán estabilizar la fuerza de trabajo 
cercana a las bases productivas, ejemplo repetible en 
todos los municipios a partir de las iniciativas locales y 
experiencias consolidadas en el aprovechamiento de los 
recursos naturales de cada lugar.

En la conversación a pie de cañaveral participó Jorge 
Luis Castillo, presidente de la UBPC Siboney, quien di-
rigió una brigada ejecutora de casas en Nuevo Moscú, 
Brasil, cuya entidad cañera, además de repetir hazañas 
constructivas, debe cumplir con el plan de siembra de 253 
hectáreas para que los cooperativistas ganen más altos 
salarios y sean beneficiados con nuevos hogares.

En La Matilde dialogó con Daimir Hernández Ricardo, 
una batalladora mujer que dirige los lotes Cuervo y Mi-
raflores, y que pese al éxodo laboral hacia los atrayentes 
sueldos de la producción de carbón, obtiene avances en 
sus dos años de gestión cañera y las cosechas de culti-
vos varios, aunque necesitan sembrar más plátano, yuca 
y maíz… comida para los trabajadores agrícolas y sus 
familias.

Eridenia Llanes Sánchez, ocho años pastora de carne-
ros, facilitó solo dos cifras: “Comencé aquí hace poco, 
con 14 animales, y ya tengo 41…”, y Jesús Cruz Rivero, 
jefe cañero con experiencia en La Araucana, afirmó que 
de caña tienen plantadas 421 hectáreas y que sembrarán 
más plátano con posibilidades de riego.

Y así en la UBPC La Yaya también proyectan aprove-
char las aguas de la presita Mola para irrigar no menos 
de cinco hectáreas de plátano macho, sobre un suelo de 
sabana que la caña no agradece.

EL TRIUNFO DEL PERIPLO FINAL
El triunfo de El Triunfo, polo de cultivos varios de la Em-

presa Agropecuaria de Sibanicú, es el aprovechamiento 
del agua de la presa La Yaya, donde reverdecen más de 
60 hectáreas de plátano, y casi 100 ha. de sembradíos 
variados y hortalizas brotan robustos de las empapadas 
tierras fértiles, antes infestadas de marabú, malezas y sue-
los de secano.

Y no hay otra alternativa para mejorar la alimentación 
local y los salarios familiares, en cualquiera de los trece 
municipios camagüeyanos, que acercar el agua a la tie-
rra para que la semilla germine en cualquier  época y no 
falten los alimentos del agro, mucho menos en los lotes 
cañeros y emporios rurales, donde los hombres que su-
dan la camisa no pueden esperar por el maná del cielo, 
con tanto suelo por cultivar.

•Texto y fotos: Rolando Sarmiento Ricart

Texto y foto: Alexei Nápoles González (Colaborador)

Santa Cruz del Sur es un te-
rritorio enfrascado en con-
cretar sueños para elevar el 

bienestar social y económico de 
sus habitantes, y en ese empeño 
tiene protagonismo el Centro Uni-
versitario Municipal (CUM), que 
desde hace unos años acomete 
diferentes acciones para fortale-
cer el desarrollo local de la urbe.

La revisión o nueva escritura de 
los proyectos, el asesoramiento 
metodológico a muchos de los 
que están en práctica o en vías 
de ejecución, la capacitación de 
las estructuras de dirección que 
los coordinan y el chequeo del 
cumplimiento de sus objetivos 
y resultados, clasifican entre las 
funciones que realizan docentes 
y alumnos.

“Actualmente llevamos briga-
das formadas por estudiantes y 
profesores que poseen talento 
artístico, profesional o aficionado, 
a las comunidades complejas, 
donde además impartimos char-
las educativas para formar valo-
res y entrevistamos a familiares 
con dificultades en su calidad de 
vida”, explica Luis Ruiz Martínez, 
director del CUM.

Es difícil que exista bienestar 
social si no se coloca la edu-
cación de los seres humanos 
como prioridad para la forma-
ción de hombres y mujeres de 
bien. Y en ese sentido el claus-
tro del CUM también coordina y 
supervisa eventos científicos de 
alto nivel e imparte postgrados, 

cursos, clases metodológicas 
en las escuelas primarias y se-
cundarias sureñas para que sus 
maestros perfeccionen las clases 
y obtengan herramientas para la 
investigación.

TRIDENTE PERFECTO  

Universidad, empresas y Go-
bierno tienen el propósito de 
echar a andar una amplia maqui-
naria de proyectos que, a corto y 
largo plazo, aportarían al desa-
rrollo socioeconómico y cultural 
del territorio; entre ellos, el deno-
minado Complejo Parque-Pista, 
al que tributarán otras entidades 
como la alimentaria, comercio e 
industria local.

Al decir de Rafael Alcalá Rodrí-
guez, vicepresidente de la Asam-
blea Municipal del Poder Popular, 
“la iniciativa es crear en el centro 
de Santa Cruz del Sur una va-
riada zona comercial que agluti-
ne diferentes ofertas y servicios 
para los ciudadanos, posibilite 
acceder en un solo lugar a los ali-
mentos, líquidos y a la reparación 
de equipos, así como disfrutar 
de las opciones de navegación 
y correo que brinda Etecsa. La 
idea no es una utopía, es una 
realidad que investiga y escribe 
el CUM y cuenta con el apoyo del 
Gobierno”.

Por su parte, la Unidad Empre-
sarial de Base para el Cultivo del 
Camarón (Cultisur) se suma con 
un proyecto internacional del 
VLIR, llamado Mejora Sostenible 

de la Larvicultura en Cuba, en el 
que participa el centro municipal 
y las facultades de Ciencias Agro-
pecuarias y Ciencias Aplicadas 
de la Universidad de Camagüey 
(UC) Ignacio Agramonte Loynaz 
y que es financiado por la Univer-
sidad belga de Gante.

Según la profesora de la UC, 
Marileisi Regla López Rodríguez, 
los resultados de esta investiga-
ción permitirán el uso de probió-
ticos adecuados para el empleo 
de la vacuna en la camaronicultu-
ra en el área de precría. 

“De ser positivo el tratamiento, 
se estimulará el crecimiento de la 
producción y el mejoramiento de 
la salud de las especies, tras la 
eliminación de enfermedades pe-
ligrosas que enfrenta el marisco 
capturado en aguas cubanas y 
que causan del 30 al 50 % de sus 
muertes en estadios tempranos”.

MÁS QUE UNA EMPRESA 
PESQUERA

Capturar y procesar especies 
marinas para la exportación y el 
mercado interno, logrando satis-
facer los requisitos exigidos por 
los clientes según sus necesi-
dades, y mantener un mercado 
seguro y relaciones mutuamente 
beneficiosas con los proveedo-
res es la misión fundamental de 
Episur, una empresa con más de 
40 años con identidad y tradición 
pesquera.

Daniel Marco Martín, quien 
atiende los parámetros de desa-

rrollo en la entidad, valora de muy 
positivo el asesoramiento del 
CUM en proyectos relacionados 
con la extracción de aceite de 
maní para su comercialización, 
y la elaboración de harina de 
pescado y pienso para la cría in-
tensiva de animales, bienes que 
se obtendrán de los desechos 
industriales de la producción de 
pescado, y con los que se susti-
tuirán importaciones con alto cos-
to en el mercado internacional.

“También estamos enfrascados 
en la cría de pargos, el rescate de 
una instalación recreativa para 
explotarla en la etapa vacacional, 
la confección de una sala de his-
toria que permita realizar activi-
dades con los círculos de interés 
de las escuelas del municipio e 
interactuar con las especies en 
su estado natural y el trabajo con 
diferentes mini-industrias para 
crear valor agregado y ofertar a 
la población masa de croqueta y 

hamburguesa, pasta de bocadi-
tos y otras opciones relacionadas 
con la agricultura”, explicó Marco 
Martín.

Para ser garantía de inocuidad, 
calidad y seguridad ambiental, 
Episur apuesta por la capacita-
ción de sus recursos humanos, el 
perfeccionamiento teórico de sus 
nuevas prácticas, la ampliación 
de las producciones y la mayor 
satisfacción de la población. El 
camino hacia esa excelencia se 
hace más fácil con el apoyo del 
CUM y de la sede central, la cual 
de manera mensual revisa desde 
el mes de enero el estado de los 
procesos.

Hoy Santa Cruz del Sur ima-
gina el nacimiento de un ma-
croproyecto de desarrollo local 
e integral, que con el aporte de 
profesores y estudiantes univer-
sitarios, la dirección del Partido y 
el Gobierno y las empresas, co-
mienza a hacerse realidad.

El trabajo es la solución

Cuando hay recursos... 

Eridenia.
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A cargo de Yanetsy León González

El documental Severo secreto, es-
crito y dirigido por Oneyda González 
y Gustavo Pérez, ganó una mención 
en la 19 edición del Havana Film 
Festival NY.

La filial camagüeyana de la 
Asociación Hermanos Saíz vive su III 
Congreso desde ayer con la reunión 
de la sección de Literatura. En la Casa 
del Joven Creador corresponde hoy la 
de Promoción (2:00 p.m.), el día 23, 
Audiovisuales; el 24, Artes Visuales; el 25, 
Artes Escénicas; el 26, Música; el 27, 
Crítica e Investigación, todas a las 
5:00 p.m.; y el 28 será con la Célula de 
Florida, en ese municipio, a las 2:00 p.m.

El Tercer Encuentro sobre Cultura 
Audiovisual y Tecnologías Digitales 
se desarrollará del 24 al 27 de 
abril. Su anfitrión, el Proyecto de 
Fomento de la Cultura Audiovisual 
El Callejón de los Milagros, apela a 
la inteligencia y a la creatividad.

Horizontes Paralelos se titula la ex-
posición de Eduardo Rivera Milanés 
que acogerá la galería Amalia, desde 
el 25 de abril a las 4:00 p.m. Con esta 
muestra de obras realizadas con óleo 
sobre lienzo, se abre aquí la jornada 
de celebración por los 40 años del 
Fondo Cubano de Bienes Culturales, 
y los 30 de su filial camagüeyana.

Ayer comenzó la Fiesta Provincial 
de la Música, dedicada al aniversa-
rio 40 de la fundación del sistema 
de Casas de Cultura, al movimiento 
de artistas aficionados, al rumbe-
ro Wilmer Ferrán y a la instructora 
Caridad González. Los espectáculos 
de hoy serán en el hogar de ancia-
nos de la Avenida Finlay (9:00 a.m.), 
el Casino Campestre (2:00 p.m.) y la 
Casa del Joven Creador (8:30 p.m.).

Luego de su exitosa gira por Suiza y 
España, el Ballet de Camagüey regre-
sará al Teatro Principal, los días 27, 28 
y 29 de este mes. Con varias obras, 
entre esas el estreno de Ad-Liber, de 
la maître Lila Martínez, la compañía 
saludará el Día Internacional de la 
Danza.

Los ganadores del Salón Tintaenpié 
fueron Yoenmi del Toro (Gran Premio, 
La Habana), Michel Moro (Caricatura; 
Ciego de Ávila), y Romelio Páez Peña 
(Humor volumétrico).

Aquel día de 1959, con el regalo de la 
pipa sagrada y el penacho de águi-
la americana, Fidel Castro también 

ganó el nombre de Gran Jefe Guerrero, 
como se traduce Spiheechie Meeico, de la 
lengua de los miccosukee.

¿Qué condujo a esta foto en medio de 
nuestro primer 26 de Julio ya como Cuba 
libre? Al respecto conversó aquí el cama-
güeyano José Barreiro, de niño extirpado 
de su Patria por la Operación Peter Pan, y 
al que en Estados Unidos acogió una fami-
lia de iroqueses, una de las comunidades 
indígenas norteamericanas.

A pocas semanas del triunfo de la 
Revolución Cubana llegó un mensaje es-
crito sobre la piel de un venado tierno, con 
el saludo de líderes de aquel movimiento 
indígena que libraba la batalla por el reco-
nocimiento legal en su propia tierra.

En esta instantánea, incluida en el libro 
En marcha con Fidel-1959, de Antonio 
Núñez Jiménez, aparece W. Reiford, de 
la tribu Pájaros Blancos de los creek, del 
estado de Oklahoma, quien entregó el ob-
sequio al Comandante en Jefe.

También en esa delegación vinieron 
Buffalo Tigre, líder de los miccosukee, y 
Oso Bravo, de los iroqueses, quien solo 
pidió que cuando fuera preciso, Cuba 
los respaldara en la ONU. Ese momento 

ocurrió en 1977, y el traductor de los in-
dígenas en Ginebra fue el “guajiro cama-
güeyano”, como a sí mismo se llama José 
Barreiro.

“Lo indio no es solamente pluma y baile, 
es un sistema filosófico de conocimiento 
y amor por la tierra”, insistió este director 
e investigador en Cultura e Historia y de 
la Oficina para Latinoamérica del Museo 
Nacional del Indígena Americano, que 
cuece el testimonio Panchito cacique 
de montaña, con la editorial Casa de las 
Américas.

Afirmó que se acrecienta la colaboración 
en el área biotecnológica, para allá recibir 
los beneficios del Heberprot-P. En otros 
ámbitos, se logró en el 2003 la repatria-
ción a acá de restos óseos de taínos; y se 
localizó en un cementerio de Pinar del Río 
una siux que ejerció aquí como enfermera.

Barreiro insistió en que, según estudios 
recientes, el 34,5 % de la población cuba-
na lleva ADN mitocondrial taíno, lo cual 
desmiente la extinción inmediata a la con-
quista española: “Se trata de una herencia 
cultural y de una herencia biológica que 
nos da otra idea del cubano, una idea uni-
ficadora de lo africano y lo español en la 
raíz indígena. Como me decía José Juan 
Arrón, cuando te dicen cubano, camagüe-
yano, están hablando taíno”.

El intercambio con este antropólogo ocu-
rrió el martes en el Centro de Interpretación 
Camagüey ciudad patrimonio, como activi-
dad extensionista de la Sociedad Científica 
Victoria de Caonao y del departamento de 
Historia de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz.

Con la palabra, Omar González dibujó 
el cuento como un puente que fu-
siona con un abrazo a los narrado-

res orales. Así dijo en la apertura de la VII 
Bienal Nacional de Narración Oral Cuenta 
Cuentos, desarrollada del 9 al 14 de abril.

Profundo y sencillo, emotivo y sincero 
resultó este evento del Proyecto eJo y de 
sus aliados, con una organicidad que so-
lo ganó piropos, ¡ah!, y tuvo como única 
sugerencia de los participantes: “¡Que nos 
vuelvan a invitar!”. 

“Me voy complacida”, dijo Georgina 
Soler Beses, de Santiago de Cuba. Era 
maestra y al jubilarse, por casualidad, 
descubrió que su vida activa no había ter-
minado. Recibió estos días como de viaje 
turístico, de aprendizaje y confraternidad. 

Del extremo occidental vino Luisa Marina 
Pérez Álvarez, actriz profesional que narra 
desde el 2003: “Yo hacía monólogos y he 
notado que con un cuento, con una narra-
ción oral se llega a las personas. La pala-
bra es una necesidad humana”.

Ni ella ni Clotilde Aguillón Rodríguez, de 
Las Tunas, cae en el prejuicio que se in-
siste en mantener como barrera entre lo 
espontáneo y lo académico. La vecina del 
Camagüey utiliza como herramienta el títe-
re, y considera preciada la oportunidad de 
compartir sus experiencias con personas 
de casi todas las provincias.

“Cuando logras captar la atención del 
público, ya ganaste. Cuando logras una 
sonrisa de un niño o una reflexión por un 
cuento, es maravilloso, el regalo mayor pa-
ra un artista”, enfatizó Clotilde.

El intercambio fluyó a contada limpia, 
lo mismo en centros laborales que en 
escuelas, y hasta se llegó a espacios de 
Esmeralda. La clave para el éxito, según 
personas del público como Alma Rosa 
Ortega, radica en la organización. Esta 
señora fue la descubridora de Joaquín 

García Caro, El cuentero de Los 
Arabos, a quien se dedicó la bie-
nal, y que recibió la distinción 
Espejo de Paciencia.

Fue un gusto escuchar al caris-
mático matancero que se antepu-
so a sus achaques, para venir y 
contar. Su coterránea Alma Rosa, 
por muchos años metodóloga 
de teatro, resumió el evento con 
esencias: “Joaquín es un artista y lo 
que logra me confirma que a todas 
las edades y en todos los contextos estamos 
necesitados de historias porque nos hacen 
vivir y pensar”.

LEONOR QUIERE CONTAR
Uno de los momentos esperados de 

la bienal fue la premiación del concurso 
Manolo Martínez, que ganó Leonor Isabel 
Cruz Rivero. Ella trabaja como secretaria 
de Cultura en la ANCI municipal, y también 
integra el grupo Catalejo de Cuentos.

Su inclinación por la narración oral no 
tiene antecedente remoto como para co-

menzar con el clásico había una vez… 
porque su encantamiento ocurrió hace 
poco: “Sentí la inquietud desde que vi por 
primera vez a los narradores del Proyecto 
eJo. Comencé un taller con Zaida Montells 
pero quedé a mitad de camino por cues-
tiones de salud. Cuando lo reabrieron, 
esta vez impartido por Grabiel Castillo, 
a quien ya admiraba muchísimo, decidí 
integrarlo sin grandes pretensiones”.

—¿Qué buscas en una historia?
—Primeramente que me atrape, porque 

así yo creo que atraparé al público con 
ella; y segundo, que tenga alguna ense-

ñanza, sobre todo para 
los niños. Trabajaré para 
preservar el estilo que 
han visto en mí, y seguir 
en lo que me apasiona: 
la narración.

Ury Rodríguez, de 
Guantánamo, presidió el 
jurado principal, y fue el 
último que contó en la 
séptima bienal. Tanto él, 
como Lorenzo Jardines, 
a cargo de las palabras 
de despedida, conside-
raron brillante la manera 
de narrar durante Cuenta 
Cuentos, y exhortaron al 
amor y a la confraterni-
dad en los días por venir. 

Fidel a lo gran jefe indio

La foto se localiza en la página 234 del libro En marcha 

con Fidel-1959, de la Fundación de la Naturaleza y el 
Hombre, publicado en 1998.

Tender el puente a 
cuento limpio
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Leonor Isabel también ganó reconocimientos colaterales de la Uneac y del 
Consejo Provincial de las Artes Escénicas.

Los niños se estimularon hacia la lectura y el civismo.
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PREMIO EN TALLER NACIONAL 
MUJER Y DEPORTE

La representación de esta provin-
cia se agenció el máximo premio 
en el VIII Taller Nacional Mujer y 
Deporte, que sesionó en la capital 
cubana. El trabajo ganador resul-

tó el titulado Desarrollo de acciones interdiscipli-
narias mediante la trayectoria deportiva de la atleta 
Denia Caballero Ponce, presentado por la licenciada 
Lisandra Pérez Rivero, coautora junto al MS. c. Milán 
Estévez Díaz. Lisandra destacó que mediante un sis-
tema de actividades consiguieron que los educandos 
de la Escuela de Iniciación Deportiva Cerro Pelado, 
en la capital agramontina, se acercaran a la vida de 
la medallista de bronce olímpica en el lanzamiento 
del disco Denia Caballero, a la vez que aprendían 
Español y otras asignaturas. En esta edición de la 
referida cita participaron ponentes de 12 provincias. 

•Tomado de jit.cu

JÓVENES CANOÍSTAS EN COPA NACIONAL 
PIONERIL

Camagüey ocupó el décimo lugar en el torneo 
de canotaje correspondiente a la Copa Nacional 
Pioneril, el cual dominó la comitiva de La Habana. De 
acuerdo con el reporte de Edilberto Fuentes Cruz, je-
fe del Departamento de Organización y Propaganda 
de la Dirección Provincial de Deportes, los canoístas 
agramontinos acumularon un total de nueve puntos 
en la competencia, que tuvo lugar en la bahía de 
Cienfuegos. Con 30 unidades, la representación de 
La Habana ganó el referido certamen, escoltada por 
las de Villa Clara, que acumuló 25 puntos, y los anfi-
triones cienfuegueros, que sumaron 18 rayas. 

•Luis M. Pantoja Roca (Radio Cadena Agramonte)

Con cuatro victorias en igual número de salidas, 
Luis Daniel Torres lidera la actuación camagüeyana 
en la Copa Nacional de Ajedrez por equipos, de la 
categoría 13-15 años, que se disputa en Bayamo, 
Granma. 

Decisivo ha sido el aporte de Torres para el triunfo 
de la escuadra agramontina en las primeras cuatro 
rondas del evento, según informó Eugenio Faure, en-
trenador de los trebejistas de Camagüey.

Por los de esta provincia también destaca Jessica 
Marcheco, con tres victorias y una derrota, mientras 
los otros integrantes del plantel —Javier Sotolongo 
y Analía Morell— archivan dos éxitos e igual canti-
dad de fracasos. Esta competencia sirve de prepa-
ración, con miras a los venideros Juegos Nacionales 
Escolares.

•Manuel Moya Suárez (Radio Cadena Agramonte)

En su lucha por volver a planos 
estelares de la Liga Superior de 
Baloncesto de Cuba (LSB), los 

representantes de Camagüey no pu-
dieron ante el empuje de los villacla-
reños en la Sala Amistad, y cayeron 
en el cuarto choque 83 cartones por 
68, para definir el primer finalista del 
torneo en su XXIV edición.

Hacia la ciudad de Santa Clara par-
tieron los dirigidos por Juan Antonio 
Morales, quienes en los choques 
precedentes habían logrado equi-
librar el compromiso a una victoria 
por bando. El primer día, el partido 
culminó 80 cartones por 91; mientras 
en la segunda jornada nivelaron las 
acciones en un cerrado compromiso 
que finalizó con marcador de 91 pun-
tos por 90 los visitantes.

En territorio de los Lobos, los ca-
magüeyanos prácticamente se vie-
ron indefensos. Liderados por los 
estelares Andy Boffil y el refuerzo 
matancero Yuriskey Molina, los de 
Villa Clara no tuvieron frenos para sa-
lir airosos. Primero con marcador de 
94 por 74; y luego con otro choque, 
donde la maquinaria agramontina se 
notó con similares fisuras a las mos-

tradas en los últimos tres juegos de 
la fase clasificatoria.

El duelo por la búsqueda del otro 
finalista del principal certamen del 
baloncesto para hombres quedó sal-
dado a favor de los multicampeones 
nacionales de Ciego de Ávila.

La nave de Santiago de Cuba, a 
pesar de emparejar el compromiso a 
dos victorias por bando, no pudo en 
el último desafío concretar la remon-
tada, y cayó con marcador final de 

81-72 en la Sala Polivalente avileña 
Giraldo Córdova Cardín.

Para los días 22 y 23 están pacta-
dos los dos primeros juegos en el 
inicio de la Gran Final de la LSB, en 
predios de los Lobos; una manada que 
intentará derrotar a los Búfalos, acos-
tumbrados a este tipo de confrontacio-
nes, y que pretende llevar el play-off 
emparejado a su cancha para las jor-
nadas del 25, 26 y 27 de abril.

•Fidel Alejandro Manzanares Fernández  
(Colaborador)

Tigres fuera de la final

Con seis preseas de oro, 
cinco de plata y tres de 
bronce, Camagüey triunfó 

delante de La Habana y Villa Cla-
ra en la Copa Nacional de Kárate 
Do, estilo Shito Ryu, desarrollada 
en esta urbe, que por primera vez 
se celebró para la categoría pio-
neril.

Más de 50 noveles peleadores 
de siete territorios del país com-
pitieron en esta novena edición 
del certamen, el cual tradicional-
mente se dedica a la memoria de 
Ramiro Chirino, quien fuera pre-
sidente de la Federación Cubana 
de la disciplina.

En la modalidad de kumite, 
la habanera Alisson Cabrera y 
la villaclareña Miriam Peña se 
agenciaron la medalla dorada en 
la división de menos de 34 y 38 
kilogramos, respectivamente, y 
entre los varones merecieron los 
honores los camagüeyanos Eldis 

Castellanos y Carlos Paneca, en 
ese orden.

Mientras, la lugareña Evelin 
Avilés y el capitalino Iván Herrera 
fueron los ganadores entre los 
karatecas con un peso de me-
nos de 42 kilogramos, y Olivia 
García, de La Habana, y Leandro 
González, de Villa Clara, sobresa-
lieron en el apartado de menos 
de 48 kilogramos.

La camagüeyana Claudia 
Rodríguez y el villaclareño Sergio 
Durán dominaron en la división 
de menos de 54 kilogramos, en 
cambio, los anfitriones María 
Claudia Díaz y Zavier Quintana 
ocuparon el primer lugar en el 
podio de honor, pero en la divi-
sión de más de 54 kilogramos.

Otros de los eventos premia-
dos fueron las demostraciones 
de kata, en el que los locales 
Claudia Cansino Socarrás y Eldis 
Castellanos Santana resultaron 

laureados de manera individual, 
y las provincias de Villa Clara y La 
Habana obtuvieron los cetros en 
los enfrentamientos por equipos, 
en el sexo masculino y femenino, 
respectivamente.

También Claudia Cansino 
Socarrás y Castellanos Santana 
resultaron los mejores atletas 
del torneo, y Eldis Castellanos 
Rodríguez (Camagüey) y Emilio 
Ineráriti Correa (Matanzas), co-
mo el entrenador y el árbitro más 
destacados, en ese orden.

Gregorio Valdés Arce, vicepre-
sidente de la Federación Cubana 
de Kárate Do, refirió la importan-
cia de haber celebrado por pri-
mera ocasión un torneo de este 
tipo para la formación de atletas 
de entre 11 y 12 años de edad y 
su posterior incursión en la pri-
mera categoría.

Respecto a los próximos Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, 

previstos entre julio y agosto veni-
deros en Barranquilla, Colombia, 
consideró que aunque son dis-
cretos los pronósticos, marcha 
bien la preparación de los miem-

bros de la preselección nacional 
que participarán en esta cita mul-
tideportiva regional.

•Maria Rosa Del Sol Orue (ACN)

Karatecas camagüeyanos
ganaron Copa Nacional categoría pioneril 

Acostumbrada a representar a 
Camagüey y a Cuba martillo en mano, 
la campeona olímpica Yipsi Moreno lo 
hace ahora desde el Consejo de Estado.

“Cuando recibí la noticia el primero 
que me vino a la mente fue mi papá, que 
ya falleció, porque estoy segura de que 
hubiera estado muy orgulloso debido 
a su convicción revolucionaria”, expre-
só según jit.cu, y afirmó que desde su 
nuevo rol cumplirá con quienes con-
fiaron en ella para representarlos en el 
Parlamento y ahora en esa instancia.

En el Camagüey de la tres veces ti-
tular del orbe, Raúl Abreu Alejo no se 
sorprendió con la noticia. El entrenador 
de atletismo en la Escuela de Iniciación 
Deportiva Cerro Pelado del territorio 
sabe a su otrora discípula un ejemplo 

excepcional para las nuevas generacio-
nes de deportistas. Así lo declaró a la 
Agencia Cubana de Noticias: “La senci-
llez es una de las cualidades más nota-
bles de Yipsi, quien se preocupa por el 
estado del deporte en la base, y busca 
la asesoría de aquellos que contribui-
mos a su formación”.

A tono con esa cualidad suya, dijo la 
agramontina: “Lo importante es sostener 
la ideología del deporte cubano y no olvi-
dar de dónde venimos y quiénes somos”. 

Yipsi Moreno es una de las exponen-
tes del deporte de la novena Legislatura 
de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular y la única incluida entre los 31 
miembros del Consejo de Estado.

•Redacción Adelante

•Foto: Tomada de tvyumuri.icrt.cu

Otra vez Yipsi nos representa
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Orlando Durán Hernández 

C
oncretar sueños a ve-
ces se vuelve difícil; sin 
embargo, cuando esos 

anhelos dependen en gran me-
dida del esfuerzo propio solo 
hacen falta voluntad y empe-
ño en el quehacer diario. Los 
sueños lácteos camagüeya-
nos así lo demuestran. Con el 
apoyo del Grupo Empresarial 
de Industrias Alimentarias, la 
Empresa Láctea en la provin-
cia ha ejecutado más de cuatro 
millones de pesos en moneda 
nacional y un millón de dólares 
para la adquisición de tecnolo-
gía y las reparaciones de algu-
nas de las industrias.

Juan Carlos Rodríguez, direc-
tor técnico de la Empresa 
Láctea, dijo a Adelante que las 
inversiones abarcan la mayoría 
de las industrias del territorio. 
“La Pasteurizadora de la capi-
tal provincial recibió un homo-
genizador, una descremadora, 
un pasteurizador de más de 
1 000 litros, dos compresores 
de amoníaco nuevos y uno de 
aire para mejorar el sistema de 
refrigeración.

“La fábrica de quesos, en 
Sibanicú, incorporó cuatro des-
prensadoras e igual cifra de 
prensas verticales, 600 moldes 
para el aumento de las produc-
ciones y dos compresores para 
las neveras. En Esmeralda, 
además, se reparó de manera 
capital la industria, a la cual se 
le montó una línea de queso y 
una caldera.

“En Nuevitas, su combinado 
lácteo es el que más variedad de 
ofertas produce en Camagüey: 
yogur de soya, leche fluida, 
quesos, leche condensada, 
pastas, crema bombón y resal-
tan las líneas de flan implemen-
tadas por sus trabajadores; la 
de helados desde hace dos 
años, y la de Queso Azul, úni-
ca de su tipo en Camagüey con 
alta demanda en el turismo”.

FLORIDA CON HELADO 
PROPIO

Sin detener el acopio de leche 
ni algunas de sus produccio-
nes, el Combinado Lácteo de 
Florida lleva poco más de un 
mes de revolución interna. Se 
ejecutan, en esa unidad, 2.2 
millones de pesos y 600 000 
CUC, con el objetivo de mejorar 
las condiciones de trabajo y la 
capacidad productiva.

Según su director, Karel Zayas 
Cordoví, el monto, que incluye 
91 000 CUC para la adquisi-
ción de equipamiento, posi-
bilitará incrementar las líneas 
de producción con quesos, 
pastas, crema bombón, hela-
do, cremita de leche y el suero 
saborizado, además de elevar 
la calidad y lograr mayor inocui-
dad en los alimentos.

La remodelación más visible 
se lleva a cabo en el sitio que 
ocupará una moderna fábri-

ca de helado con tecnología 
argentina Frisher, a la altura del 
Primer Mundo. Unos 62 000 
dólares cuesta importarla. 
“Originalmente viene con una 
capacidad de 900 litros pero, 
desde ahora, nuestros inno-
vadores pensaron agregarle 
otro congelador y sobrepa-
sar los 1 000 litros de helado”, 
explicó Alexis Gil Pérez, director 
general de la Empresa Láctea 
de Camagüey.

En la campaña lechera reci-
ben en esa planta unos 50 000 
litros del alimento, de estos 
12 000 se utilizan como insu-
mos, cifra que se incrementa-
rá con la aparición de nuevas 
líneas. El combinado tiene la 
responsabilidad de distribuir 
sus producciones en Florida y 
Carlos Manuel de Céspedes, y 
en el caso del yogur de soya, a 
Esmeralda y Vertientes. Todo el 
incremento productivo llevará la 
misma fuerza de trabajo y sin 
incumplir los compromisos de 
entrega.

Con estas inversiones buscan 
eliminar el traslado de produc-
ciones desde otros municipios; 
en la actualidad, el helado, la 
pasta alimenticia y la crema 
bombón son transportados 
desde Camagüey y Nuevitas.

La caldera que se pondrá en 
funcionamiento es fruto del 
esfuerzo por recuperar cada 
equipo y alargarles su vida 
útil. Estaba en Nuevitas, pasó 
por la Pasteurizadora y ahora 
la encontramos en Florida. Se 
reparó y quedó nueva, ahorrán-
dole al país la importación de 
otra. Al frente de esa área está 
Bárbara Agüero Sotolongo, jefa 
de mantenimiento de la empre-
sa provincial: “Se le incorpo-
raron accesorios nuevos, des-
de la instalación de agua, de 
vapor, hasta las válvulas de 
seguridad”.

Cambiaron las bombas de 
agua y repararon su elemento 
principal: el quemador. En 16 
días quedó lista la caldera de 
seis toneladas que permitirá 

contar con el vapor necesario 
para asumir las nuevas produc-
ciones.

Gil Pérez adelantó que en la 
industria floridana se realizan 
los trabajos de construcción 
civil para, en un futuro, confec-
cionar los potes autoconforma-
dos que Cuba importa a un alto 
costo, que sumado a la distribu-
ción por todo el país, encarece 
el producto final. “De lograrse 
ese sueño lo haríamos aquí 
mismo y ahorraríamos por con-
ceptos de importación y trans-
portación”.

COPPELIA TUVO LO SUYO

A raíz del escape de amonía-
co que ocurrió en la fábrica de 
helados Coppelia, decidieron 
parar las producciones y ade-
lantar el proceso de repara-
ciones previsto para enero del 
2018. Según Gustavo Estrada 
Soto, director de la entidad, 
recibieron una caldera nueva y 
cambiaron los difusores de la 
nevera con 49 años de explo-
tación, lo que posibilitó mejorar 
las condiciones de enfriamien-
to, pues solo se alcanzaban -4 
grados, y hoy la temperatura 
está entre -15 y -22, mucho más 
cerca de los niveles que exigen 
una buena calidad.

En el salón de producción, 
los innovadores, una vez más, 
sacaron del apuro a unos cuan-
tos y convirtieron un tanque de 
leche en uno capaz de mover 
una mezcla más pesada como 
la del helado, sustituyéndoles 
los agitadores. Antes, el pro-
ceso de mezcla se realizaba 
manual; ahora es totalmente 
mecanizado. Mejoró el clima 
con una consola de cuatro 
toneladas, lo cual favorece la 
higiene y la calidad del propio 
producto final.

Estrada Soto se refirió a la 
recuperación de una nevera de 
-15 grados, “donde guardamos 
la logística y son conservadas 
las materias primas necesarias 
para la elaboración del helado”. 
Esta es una fábrica que exige 

un total de seis compresores 
para establecer un sistema de 
rotación y evitar la sobrecarga, 
porque hay cuatro, de estos 
uno se importó desde China. 
“El homogenizador es nuevo y 
de calidad, si la mezcla no es 
homogénea, la calidad del hela-
do no es buena”.

A pesar de las inversiones 
recibidas, la fábrica enfren-
ta serios problemas con los 
depósitos de maduración, y 
precisamente esto limita la 
posibilidad de incrementar las 
producciones.

Con lo hecho hasta hoy logra-
ron variar los formatos para lle-
gar al pueblo con varias ofertas. 
“Precisamos un tipo de hierro 
especial o bronce para los piño-
nes que necesitan esos tanques 
de envejecimiento. De lograrlo, 
en lugar de hacer 4 000 galones 
diarios, con los dos congela-
dores que esperamos recibir, 
alcanzaríamos la capacidad 
productiva de 8 000 galones por 
día”, declaró Gustavo Soto.

Los hombres y mujeres que 
tienen bajo su responsabilidad 
la producción de helados en 
Camagüey revierten los atra-
sos provocados por el proceso 
inversionista, con la mira en los 
meses de mayor demanda: julio 
y agosto.

SETENTA AÑOS DESPUÉS... 
LA VAQUITA

Durante el primer trimestre 
del 2017 los “vaquiteros” asu-
mieron buena parte de la repa-
ración capital de esa industria, 
líder en la producción quesera 
camagüeyana, una inversión 
que sobrepasó los tres millo-
nes de pesos. En algunas áreas 
se modificó el flujo productivo 
que ahora tiene un solo senti-
do, desde el área de materias 
primas, producción hasta las 
neveras de almacenamiento, 
como exigen las nuevas normas 
de calidad.

“Se cambiaron los pisos, muy 
deteriorados por la acidez de la 
leche, se restableció el enchape 
de las paredes hasta arriba, lo 
que evita pintar cada tres meses 
los salones y se hicieron plata-
formas que les facilitan el tra-

bajo a los maestros queseros”, 
expuso Damara Monteagudo 
Cervantes, directora de La 
Vaquita.

La directiva habló acerca 
del equipamiento recibido 
como parte de la inversión. 
“Esperamos por la autorización 
de Cuba-Control para poner en 
funcionamiento un pasteuriza-
dor, un homogenizador y una 
descremadora, que mejorarán 
aún más las producciones y el 
tratamiento a la materia prima. 
Además, se instaló un nuevo 
compresor para el área de refri-
geración”.

Se recuperó una prensa 
hidráulica a la que solo le fun-
cionaba una hilera, hoy trabajan 
las dos, y en un día logran conver-
tir en quesos unos 18 000 litros 
de leche. Esto, unido a la impor-
tación de los moldes, permitió 
duplicar la producción en igual 
tiempo. “Gracias a los innova-
dores se mantiene la línea de 
queso fundido, nuestros traba-
jadores pusieron su ingenio en 
construir dos equipos vitales 
para la producción”, agregó 
Monteagudo Cervantes.

Rigoberto Valentín Olivera, jefe 
del departamento de técnica y 
desarrollo de La Vaquita, expre-
só que durante la reparación 
capital montaron dos bancos 
de agua helada, un condensa-
dor evaporativo y la bala recep-
tora de amoníaco, “lo que per-
mite mejorar las condiciones 
de enfriamiento en las neveras, 
pues se recuperaron 11 inter-
cambiadores de frío. Repararon 
los dos compresores y las bom-
bas de aceite. Eléctricamente, 
fueron sustituidos los motores 
sobredimensionados en bus-
ca de la eficiencia energética y 
parte de la cablería. Esperamos 
una brigada especializada para 
instalar el grupo electrógeno”.

Concretar no es tan difícil si 
se cumple cabalmente el pro-
ceso inversionista, respetando 
los cronogramas de ejecución e 
involucrando a la masa de tra-
bajadores, esa es la magia que 
hace realidad los sueños lác-
teos camagüeyanos.

Sueños lácteos 

Un buen ejemplo de la colaboración entre las empresas es el servicio que 
presta ServiQuímica Nuevitas a la Empresa Láctea; ellos, con sus soldaduras 
especializadas asumen el montaje de las tuberías de vapor.


